

FORO

# SISTEMA PENITENCIARIO

y desafíos en la gestión  
de un Gobierno  
Democrático



Organiza:  CENTRO DE  
ESTUDIOS  
JUDICIALES

Con el apoyo de:



## OBJETIVO

El Foro “Sistema Penitenciario y desafíos en la gestión de un Gobierno Democrático”, tiene como objetivo debatir sobre los desafíos en la aplicación de estándares de derechos humanos en el sistema penitenciario paraguayo.

Además, facilitar el intercambio de pareceres y puntos de vista para recoger experiencias, saberes y conocimientos sobre las prioridades en la agenda de políticas públicas con enfoque de derechos humanos aplicadas para la calidad de vida y reinserción de las personas privadas de su libertad en las comunidades.

# ANTECEDENTES

El Centro de Estudios Judiciales del Paraguay (CEJ), en el marco del Proyecto “Acceso a Justicia y derechos humanos de personas privadas de libertad”, que cuenta con la cooperación de la Unión Europea (UE), promueve la realización de una serie de foros de análisis y debate para contribuir con propuestas y el desarrollo de políticas públicas con enfoque de derechos humanos y particularmente para apoyar los esfuerzos en la búsqueda de instituciones sólidas con sistemas democráticos basados en un sistema de justicia fortalecido.

La República del Paraguay viene transitando un tiempo de consolidación de la democracia y la institucionalidad desde las acciones de los sucesivos gobiernos, conforme lo enmarca la constitución y las normativas, y frente a ello algunos de los temas más desafiantes constituyen el

funcionamiento del modelo de acceso a justicia, el desempeño de la justicia formal y las respuestas efectivas de esta a las personas, que sean oídas, amparadas, reparadas y que las personas acusadas de ser responsables de actos que les afectan participen de juicios justos y cumplan condenas, sin discriminación.

El respeto a la dignidad humana y el cumplimiento de estándares de derechos humanos, si bien está presente en todas las normativas y es la base de la construcción de gobiernos democráticos, resulta aún complejo para dar visibilidad en el logro de resultados y sostenibilidad a largo plazo, pues debe quedar instalada a su vez en la sociedad la necesidad del abordaje en temas tales como el impacto de la violencia institucional y las consecuencias de la falta de respeto de los derechos para con las personas

privadas de libertad; y, buscando dar una respuesta efectiva a la sociedad, se abusa del uso la prisión preventiva.

La práctica de agentes penitenciarios y personal de seguridad de prisiones está en riesgo permanentemente frente a un modelo de corrupción y sospechas de recaudaciones ilegales ante la quiescencia del Estado, lo que dificulta una metodología de tratamiento para las personas privadas de libertad, la solución a esta problemática arraigada y la falta de coordinación de gobernanza entre gobierno municipal y gobierno central en materia de desarrollo de políticas de reinserción e inclusión social de personas con experiencias de encierro aún es un sueño.

Ante este escenario nos planteamos las siguientes interrogantes:

- ¿Cuáles son los desafíos y la agenda de prioridades en la acción política de un Estado y desde el gobierno en materia de justicia formal y gestión penitenciaria que ayude a consolidar nuestra democracia?

- ¿Cuáles son los temas claves a dar seguimiento, continuar fortaleciendo para lograr los estándares de derechos humanos en el sistema penitenciario?

# PANELISTAS

**María Eugenia Escobar Bravo** 

*Abogada y Docente Investigadora de las Universidades de Münster y Osnabrück, Alemania.*

**Rubén Maciel Guerreño** 

*Abogado y Docente. Consultor del CEJ.*

**Yeny Villalba** 

*Abogada y Docente. Coordinadora del Área de DD.HH. del CEJ.*

# PANELISTAS | CONEXIÓN VIRTUAL

**Beatriz Cruz Márquez** 

*Abogada y Docente Investigadora de la Universidad de Cádiz, España.*

**Salvador Cutiño Raya** 

*Abogado y Docente Investigador de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, España.*



[www.cej.org.py](http://www.cej.org.py)

